



**ECUABURSÁTIL**  
CASA DE VALORES S.A.

## **El Papel del Fondo Monetario Internacional en Latinoamérica, con Énfasis en Ecuador**

Las instituciones financieras internacionales – IFI han desempeñado un papel fundamental en la estabilidad económica y el desarrollo de los países en todo el mundo. Estas instituciones, surgidas tras la Segunda Guerra Mundial, tienen como objetivo principal promover la cooperación económica internacional, facilitar el comercio internacional y garantizar la estabilidad financiera a nivel global. Entre las principales instituciones financieras internacionales se encuentra el Fondo Monetario Internacional (FMI), cuya estructura, historia y papel actual en Latinoamérica, especialmente en Ecuador, son de particular interés y relevancia.

El FMI fue creado en 1944 durante la Conferencia de Bretton Woods, celebrada en Estados Unidos, con el objetivo de promover la cooperación monetaria internacional y garantizar la estabilidad financiera. En ese momento, la comunidad internacional buscaba evitar la repetición de los errores económicos que habían llevado a la Gran Depresión de los años 30 y a la Segunda Guerra Mundial. El FMI se estableció con el propósito de proporcionar asistencia financiera a los países miembros que enfrentaban crisis económicas y ayudarles a mantener la estabilidad de sus monedas.

La estructura del FMI se compone de 190 países miembros, cada uno de los cuales tiene representación en la Junta de Gobernadores y en el directorio ejecutivo. Los países miembros contribuyen con fondos al FMI, formando así su base de recursos financieros. Estos recursos se utilizan para proporcionar préstamos a los países miembros que enfrentan dificultades económicas y necesitan asistencia financiera.

El papel del FMI en Latinoamérica ha sido significativo a lo largo de los años. La región ha experimentado una serie de crisis económicas y financieras. El FMI ha desempeñado un papel clave en la provisión de asistencia financiera y en la implementación de políticas de ajuste estructural. En el caso de Ecuador, el país ha recurrido al FMI en varias ocasiones para enfrentar crisis económicas y fiscales.

Ecuador y el Fondo Monetario, vienen trabajando de la mano desde el año 2017 con constante asistencia y cumplimientos por parte de ambos. La ayuda ha ido de la mano de ajustes estructurales que los gobiernos de turno han tratado de ir cumpliendo, muchas de las decisiones y ajustes han tenido un impacto político que inclusive han llevado a que existan importantes revueltas sociales.

Para 2024, durante el mes de abril se llegó a un nuevo acuerdo de desembolsos de operaciones de hasta USD4 mil millones enmarcados en un **Acuerdo Técnico de Servicio Ampliado del Fondo**, cuyo primer desembolso se realizaría hasta el 15 de mayo. Es relevante destacar que como se revisó en el presente documento, los servicios de esta institución vienen acompañados del cumplimiento de compromisos de política pública que el país debe afrontar.

Dentro de estas medidas, podrían estar ajustes impositivos tanto a las personas como al sector empresarial, como vimos en ensayos anteriores se realizó un aumento del IVA al 15%. Se destaca que inclusive existe la sospecha que el Fondo pida una revisión de la



**ECUABURSÁTIL**  
CASA DE VALORES S.A.

situación del Presupuesto General del Estado con enfoque en los subsidios, mismo que fue uno de los motivos de revueltas sociales en 2019.

Sin embargo, es importante destacar que el gobierno nacional en sus administraciones anteriores ya había recibido desembolsos por parte del Fondo, lo que podría dar a pensar que esta nueva operación permitiría cubrir vencimientos que se tienen con ellos. Solo en 2024, se deben cubrir alrededor de USD400 millones y hasta 2027 montos superiores a USD4 mil millones.

Al respecto, es importante entender el motivo de los ajustes solicitados por el Fondo Monetario Internacional. Los programas de crédito en los que participa Ecuador tienen como objetivo el garantizar la recuperación y sostenibilidad fiscal, pero estas acciones no pueden realizarse si el país no realiza cambios en su presupuesto.

Otro aspecto que es relevante gira alrededor del impacto que generan los acuerdos con el Fondo, dado que estos permiten que otros Organismos Internacionales muestren interés por realizar operaciones con el país. La Corporación Andina de Fomento – CAF ha mencionado que realizará un desembolso por USD800 en búsqueda de mejorar la situación fiscal.

En relación con el desembolso es importante destacar que una parte importante se realizará en Derechos Especiales de Giro – DEG que es un activo de reserva internacional emitido por el Fondo Monetario Internacional que, si bien no es una moneda, está basado en una canasta de estas y su tipo de cambio se publica todos los días. Estos activos permiten liquidez inmediata y al mismo tiempo le entrega el país la capacidad de liberar recursos de sus reservas.

En conclusión, el Fondo Monetario Internacional desempeña un papel crucial en la estabilidad económica y financiera a nivel global, y su participación en Latinoamérica, especialmente en países como Ecuador, ha sido significativa a lo largo de los años. Si bien los programas de ajuste estructural del FMI han sido objeto de críticas, controversias y revueltas sociales, la institución sigue siendo un actor importante en la economía mundial y continúa brindando asistencia financiera a los países miembros que enfrentan dificultades económicas.